

EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios



Franqueo concertado

Teléfono núm. 32.

Año XVI

Teruel - Viernes 1 de Marzo de 1918

Núm. 8231

Quincalla y paquetería

ALEJANDRO PASTOR

Pone en conocimiento de su clientela que para primeros de Abril se trasladará al nuevo local, San Juan 19 y 21, próximo al que está establecido en la actualidad.

LA NUEVA RUTA

El triunfo obtenido por la candidatura independiente sobre la de filiación política en el distrito de Teruel, marca definitivamente el futuro y tiene a la vez una connotación de olvido para el pasado.

No hay necesidad, desde luego, de hacer patente nuestro íntimo regocijo. Desde antiguo sentíamos indignación por todo cuanto empujaba nuestra hermosa tierra y rogábamos en nuestra intimidad por que cesase tanto vituperio. Y he aquí que ahora podemos cantar el hosanna victorioso.

Si hay algo que más confirma la conciencia de los pueblos socialmente, la independencia política entra de lleno en él. Aterrojado hasta el momento actual a todo cambio político y todo contubernio electoral, el distrito de Teruel, en todos los aspectos de ciudadanía, era considerado como un guilaño. Imponíanse candidatos, menospreciábanse sus ofertas, y se relegaban al olvido sus demandas. Año tras año, legislatura tras legislatura, ha venido sucediendo lo mismo. Todo fué promesas, todo hilagos, ¿qué de particular tiene, ni quién se debe extrañar que llegase el instante de la venganza, el distrito, se cobrase tanto mal recibido...

Doloroso es, sí; dolorosísimo es que tengamos que expresar nuestros sentimientos de esta forma; pero ¡lo sufrido puede recordarse suficientemente con lo celebrado! No. La derrota política es poco. Es preciso un mayor castigo; es necesario una condenación más enérgica; es de todo punto imprescindible la derrota moral por la cual les sea imposible nuevas tentativas.

Y a los jóvenes me dirijo; a los que por la edad llevan en sí el entusiasmo de un futuro próspero; a los que son esperanza y energía en la nueva generación; a los que como nosotros presenciáis sin contaminarse tantas indignidades; a los que en Teruel nacieron y a la plateada antorcha de la luna soñaron con las pasadas grandezas del solar hispano queriendo fuesen futuras, van nuestras palabras plenas de sinceridad y de amor a la tierra madre.

De nosotros depende el porvenir de ella. En nuestras propias fuerzas y en nuestras futuras actuaciones como ciudadanos está encerrada su prosperidad. En Teruel hacen falta caminos vecinales, carreteras, ferrocarriles; en una palabra: vías de comunicación que permitan la explotación de la inmensidad de sus riquezas mineras. Hace falta también una mayor protección a la agricultura y un más decidido apoyo a la industria. Y en particular, en la capital varios son los problemas a resolver y de imprescindible necesidad para su vida.

Después de todo, es necesario que se conjuga sin demora. Y así sabremos dar un oleaje de energía ciudadana a los jóvenes de ayer, viejos de hoy, que no se han portado como turolenses.

ENVIO A DON FRANCISCO FERRAN

Si la pasión no fuese ciega sería inexplicable en este caso la calumnia y las frases de latiguillo. Pero también la Caridad es ciega. Olvidelo y derrame sobre los que le ofendieron la caridad de su perdón. En el pecado ya la penitencia. Para castigo ya es bastante la derrota.

SANTIAGO TINAO.

Madrid 27 2 918.

La Cantina Escolar

Hemos asistido a la reapertura de la Cantina escolar donde podrán alimentarse un determinado número de niños en lo que resta de curso escolar. Nuestra ambición es tan grande que quisiera no poder ser abarcada por el concreto de las cifras.

La Escuela, tomando un aspecto social, no se limita al reducido recinto del local y se complementa con las instituciones post-escolares; no nos atrevemos a sostener con la escuela materialista que «el hombre es lo que come» pero sí que es porque come.

La generación que viene exigirá responsabilidades y podrá hacer una censura acre a nuestra criminal tonfa, e inhibirse de toda responsabilidad, si nosotros la ponemos en el precipicio del fatalismo. Los de abajo tienen obligaciones que cumplir, pero también derechos que recibir.

La ética universal prohíbe acciones que son libres al irracional, y la Humanidad tiene derecho a la vida. ¡Vivir! es la suprema aspiración del ser activo, vivir para hacer y aun pudiéramos decir que vivir es hacer, pero hacer el bien, según la finalidad del acto moral.

¿Tendremos autoridad para poder imprimir una dirección determinada a la actividad creciente de esos seres en formación si no hemos educado su voluntad y su psiquis, integralmente?

El niño pobre tiene derecho a la vida y para vivir necesita comer; quién le da?

La sociedad le impone múltiples obligaciones y espera que crezca para exigirle la prestación personal; aquella necesita el trabajo de éste, fuente única del bienestar y de la riqueza, necesita sus brazos para servir al cerebro y hasta su vida para defender a la Patria.

Se le piden sentimientos sociales, y éstos se desarrollan coconviviendo y no en el aislamiento de castas, y (aunque seamos un pocoos gráficos se nos perdonará en premio a la sinceridad) en un organismo de pauperado, en un estómago vacío, difícilmente se puede encontrar; porque es un estado propio para el egoísmo y el odio a la Humanidad, así como cuando el niño ve satisfechas sus necesidades vive y, no faltándole nada, derrama su emotividad en manifestaciones de gratitud y solidaridad.

Dios es caridad, se ha dicho, y la criatura debe aspirar en su escala de perfeccionamiento a la aproximación con El, que es la meta incommensurable de lo perfecto; para ello individual y socialmente, está obligado el hombre a ejercer la caridad, virtud que necesita manifestarse y que partiendo del individuo se vaya extendiendo progresivamente y de una manera indefinida; pues bien, nuestros chicos padecían hambre y son inocentes y buenos, y sufren ante nuestra glacial indiferencia una pena a la que no se han hecho acreedores; abramos nues-

tros ojos y los veremos, meditemos y los socorreremos.

La Cantina escolar de Teruel funciona gracias a la subvención del Estado, concedida por la gestión de un hombre ilustre, y a la paradójica entereza de un espíritu delicado y femenino que la hicieron nacer y cuyos nombres dejásemos ocultos para evitar infundadas suspicacias y presentar la obra anónima, dando entrada a todos los seres de buen corazón; pero la suscripción popular, aunque creciente, no alcanza a lo que las necesidades exigen, y así se da el caso de que haya niños que después de solicitar el beneficio que otros niños disfrutaban no puedan ser admitidos al banquete de la vida.

Mientras esto sucede no dejáremos de llamar a la caridad de los habitantes de Teruel, lo hacemos en nombre de los niños y estamos seguros de que no hemos de importunar.

JUAN ESPINAL

Inspector-Jefe de 1.ª Enseñanza.

Teruel, 28 2 918.

TRIBUNA LIBRE

Triste actualidad

Donde el imperio del Derecho termina, la única garantía de la libertad de un pueblo reside en la fuerza, organizada y perfeccionada a la moderna.

Salandra.

Si la indignación que anida en mi cuerpo pudiera transcribirla fielmente al papel, habrían de salir un trán de imprecaciones, tan extraordinarias como justas; más no sabría a quien dirirlas. Y esa indignación que me motiva esta triste actualidad, tan triste como incua, me encoloriza; como no puede por menos de indignar y encolorizar a quien siente hervir en sus venas el amor patrio y le ve tan continuamente atropellado.

Ahí es nada; bien lejos de nuestro suelo atrevesa al espacio el cañón, y miles de vidas eran cruelmente segadas por la metralla. Veíamos esto desde el viejo solar hispano, si no con indiferencia, con tranquilidad que a nadie causaba extrañeza. Pero era no podía reinar en parte alguna, y armas terribles, escondidas, esperando el paso de barcos indefensos, llenas de odio, lanzando, sin piedad y sin cuento, grandes envoltorios de acero, repletos de explosivos atroces, que dan al traste con barcos, pasajeros, tripulantes y mercancías, siguiendo su paseo triunfal por nuestros dominios, vinieron a turbar la nuestra. Y lo mismo flota, entre los despojos del barco y los cadáveres, diversas banderas, como va a merced de las aguas el pabellón de España; más respetuoso con él es el mar, ya que lo mantiene orgulloso sobre su superficie. Y los quejidos y las lamentaciones de nuestros compatriotas, vívidamente atropellados, juntamente con sus justificadas extortoras protestas por tan execrable hecho, se oyen desde la Oruña hasta Cádiz, flotan en el ambiente de la Nación; pero la Nación se resigna...

Tales hechos, en tan mal hora acaídos, se continúan por el inconcebible horrendo proceder de Alemania para con España, pues todavía palpita nuestro corazón henchido de odio, lleno de justa indignación, por reciente e inicuo atentado a nuestra bandera, arrastrada por las olas, cuando, nuevamente, nos lo hace latir por nuevo atropello, que apenas sabido, se une a siguiente escarnio,

TRASLADO

El comercio y almacén de muebles de VICENTE HERRERO, han sido trasladados a la fábrica sita en la carretera de Villastar, donde encontrarán sus favorecedores cuantos muebles deseen, en todas clases y estilos.

Próxima exposición de dormitorios, comedores, escritorios etc.

Para avisos y encargos en el comercio de harinas de ISIDRO SALVA DOR. - TOZAL, NUM. 10.

BANCO DE ARAGÓN

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

SUCURSAL EN TERUEL

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por ciento de interés.

Caja de Ahorros: 3 por ciento de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

Cartas de crédito. Giros. Ordenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.

HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media; y de 3 y media a 5.

para hacer causa común con la brutal puñalada que a continuación nos anza.

¿Vamos a continuar contentándonos con enviar notas, más o menos enérgicas a Alemania, mientras a ellas ella contesta con nuevos atropellos? No lo sé. Lo que sí sé es que nuestro augusto Soberano, en reciente fiesta a la bandera nacional, decía: «... y prometo mantener siempre en alto la enseña de la patria, y os aseguro que para mancharla sería preciso pasar por encima de mi cadáver.»

MARIANO FREED.

¡A ELLO!

La magnífica iniciativa que ayer presentó en estas columnas el Sr. Torán de La Rad en el artículo con que nos honró titulado *En pro de Teruel*, no caerá, no debe, no puede caer en terreno estéril, estamos seguros.

Todo factor necesario o útil para llevar a la realización el pensamiento del Sr. Torán, poniéndose a su lado e a sus órdenes, creemos firmemente se sentiría ofendido si hubiera solo un asomo de duda.

Principiando por lo que tenemos más cerca, lo menor en valor aunque igual en voluntad al que más; principiando, decimos, por nosotros, aquí están las columnas de EL MERCANTIL y aquí estamos sus modestos confeccionadores para recibir órdenes y cumplirlas.

Y honrada y lógicamente pensando, tenemos hoy, por fortuna, unos compañeros en la Prensa a quienes no odiamos superar en amor a la tierra, en entusiasmo por su progreso, en buena fe y en deseos de hacer algo de provecho por ella, y así es deducción obligada el que digamos que el proyecto del Sr. Torán cuenta ya con la Prensa turolense.

La nobleza del señor presidente de la Diputación, las aficiones que hace tiempo le despertaron por la minería su desinterés en la política, su culta actividad por satisfacer los justos deseos de pueblos y particularés, es una garantía de

que habrá de acoger la Diputación con fruición el proyecto de ferrocarril, secundado con fervor por todos los señores diputados, a los que no aludimos nominalmente por argostura de espacio.

Nuestro Ayuntamiento, dividido, sí pero dominado por elemento joven y por tanto progresivo y entusiasta, no ha de dejar sentir su división política en asunto de tanto interés general.

La Cámara de Comercio, que también es de Industria, no negará su eficaz cooperación aunque ande algo desorientada y fría en el cumplimiento de su misión.

La Económica de Amigos del País, presidida hoy por tan discreto y sagaz turolense como el Sr. Boyo, que animado de buenísimos deseos trabajó por acrecentar y hacer resurgir la importancia que debe tener sociedad de tan amplia esfera de acción.

Tantísimos pueblos interesados que usos conocerán el bien que puede reportarles la iniciativa del Sr. Torán, y otros lo aprenderán pronto.

Y por último, y como principal elemento, el personal técnico y administrativo de la oficina del distrito minero de esta provincia, todos cumplidores de su misión, afectos a esta tierra y dispuestos a hacerse el bien que puedan, dirigidos por el celeso Sr. Vendrell, ya turolense, coadyvarán con la gran eficacia del interés y de los medios de que disponen.

NOTICIAS

El escrutinio

Terminó a las ocho de la noche el escrutinio ayer verificado.

ALCAÑIZ. No hubo protesta alguna. Aunque faltaban datos de dos secciones, como su total de electores no podía variar el resultado, fué proclamado diputado electo D. Rafael Andrade.

ALBARRACIN. Pasaron los pueblos sin protestas y en su consecuencia fué proclamado diputado a Cortes electo el señor Barón de Velasco.

A las sesiones de escrutinio acudió numeroso público, muy especialmente

